

# El Pallaresa

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**  
A cualquiera de las dos ediciones  
Lérida, Mes 1'50 pesetas  
Trimestre 8'50  
Pues, Trimestre 4  
Semestre 7'50  
PAGO ANTICIPADO  
**ANUNCIOS Y RECLAMOS**  
A PRECIOS CONVENCIONALES  
**ESUELAS MORTUORIAS**  
para la edición de la mañana, se admiten hasta las seis; para la de la noche, hasta las seis de la tarde.

DOS EDICIONES DIARIAS  
NUMERO SUELTO  
5 centimos

DIARIO DE LÉRIDA -- Director: D. Francisco de P. Jené Aixala

Año XXIII. Número 7.714 Lunes 18 de Marzo de 1918 Edición de la NOCHE

**FABRICA Y ALMACEN DE MUEBLES**  
**R. ARMENGOL - LERIDA**  
ALMACEN - CABRINETY, 24. TALLERES MECANICOS - DAUNOY, 25  
**SIN SUCURSALES**

**GUANOS, DROGAS Y AZUFRES**  
Abonos para las tierras  
(premiados en 15 exposiciones nacionales y extranjeras)  
**GUANO AMONIACO FIJO**  
Abono completo aplicable a todos los cultivos  
Abonos especiales para viña, patatas y hortaliças  
**AZUFRES Y SULFATO DE COBRE**  
Primeras materias para abonos  
**J. ALESAN**  
BARCELONA CALLE FREIXURAS, 23

**PALACE HOTEL**  
**BARCELONA**  
De primer orden - Céntrico - 165 habitaciones todas exteriores - 68 con cuarto de baño anexo -- Calefacción -- Agua fría y caliente en todos los lavabos  
**TELEFONOS EN TODOS LOS DORMITORIOS**  
**RESTAURANT SELECTO**  
**Precios económicos**  
TELEFONO A 1.350 — VIUDA SAURI, propietaria

**Dr. Manuel Cusi**  
MEDICO ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DE LA  
— GARGANTA, NARIZ Y OJOS —  
DEL HOSPITAL DE LA SANTA CRUZ DE BARCELONA  
Visita en el Palace Hotel de Lérida todos los lunes de 2 a 6 de la tarde  
Consulta particular en BARCELONA: Diputación, 268 (entre Paseo de Gracia y Claris)

**Exposición Armengol**  
MUEBLES PARA DESPACHOS SISTEMA NORTEAMERICANO  
Buro en Roble 9 cajones medida grande. . . . . 300 pesetas  
Buro en Caoba 9 cajones tablero y lados de juego. . . . . 350  
Buro en Caoba 5 cajones medida mediana. . . . . 250  
Buro en Roble 4 cajones medida pequeña. . . . . 200  
Archivadores imitación Roble con cierre de persiana. . . . . 75  
Mueble especial en Caoba combinado automático para máquina escribir y con luz eléctrica. . . . . 400  
Butacas tapicería confortable, forradas con piel verde y granate tapizado elástico clase 1.ª a 90, 125, 150 y 175 pesetas una.  
Dormitorios en Caoba, de 750 hasta 2.000 pesetas.  
Comedores variados, de 400 hasta 1.200 id.  
Silleros forrados con terciopelo y moharé, desde 200 id.  
Salones completos con jardinería y mesa centro hasta 1.500 id.  
RAMBLA DE FERNANDO NUM. 16. (BAJOS DEL HOTEL DE ESPAÑA)  
TELEFONO, 103

**GRANJA CHANTECLER**  
de **SOCIAS Y SALVADÓ**  
LLINAS DEL VALLES  
Venta de toda clase de pollos, gallinas, ocas, patos, polluelos y conejos de razas nacionales y extranjeras :: Huevos para incubar :: Venta de material avícola para la incubación  
Para informes y precios venta al Administrador de la misma: Plaza Marcús, 4, principal.—BARCELONA :: :: ::

**LABORATORIO** Químico y bacteriológico  
del Dr. José Abadal  
Análisis de aguas, leches, vinos, aceites, harinas y demás sustancias alimenticias.--Análisis de abonos y tierras.--Análisis de orinas, esputos, pus, sangre, jugos gástricos, etc.  
Hemoculturas y Sero-reacciones.--Diagnóstico del embarazo y tumores malignos por la reacción de Abderhalden y de la Sífilis por los métodos de Wassermann, Dungen, Laudau y Noguchi y de la fiebre tifoidea por el método de Ficker.  
TRABAJOS DE ULTRAMICROSCOPIA Y FOTOMICROGRAFIA

## Del momento

Somos, por temperamento, enemigos de crear dificultades a cuanto signifique ejercicio de la autoridad, y a raíz de iniciarse el presente conflicto nos pusimos al lado del Poder público, sin entrar en comentarios acerca de la justicia de las medidas adoptadas para conjurarlo.  
Consideramos el mal grave y en consecuencia que heróico de la ser el remedio para ahuyentarlo.  
Ahora bien; ¿ha dado salvada la situación? ¿se ha restablecido la normalidad?  
A primera vista podrá parecer que han desaparecido los peligros que nos amenazaban pero, en el fondo, nos inclinamos a creer que queda un potente reacoldo que tardará en apagarse completamente.  
Nunca como ahora se ha sentido la necesidad de que funcionara el Parlamento, para que las Cortes, como órgano más autorizado del país entendieran de las cuestiones surgidas durante los últimos días y resuelvan con su alta sabiduría.  
Se impone un gran patriotismo por parte de todos, representantes y representados, si hay que abordar con provecho los arduos problemas que la actualidad nos depara.  
Hay que huir de cuanto signifi que antagonismo y se hace preciso buscar la fórmula que sirva de lazo de unión entre los diversos poderes, si quiere evitarse que la gangrena se extienda más y más.  
Animados de buenos deseos, prescindiendo de miras partidistas aun es hora de lograr que se vuelva a la normalidad.  
Y en ello debemos interesarnos los que queremos ver a la Nación española grande y fuerte y no suanda en la cénaga de la descomposición y de la anarquía.

Pensemos todos en las responsabilidades que lleva aparejado este crítico momento histórico y obremos cual cumple a nuestros gloriosos precedentes.

(De colaboración especial y diaria de EL PALLARESA)

## La fiesta del Patriarca San José

El culto católico tiene maravillas, ante las cuales es difícil encontrar un alma que no se deleite espaciando sus alas en el ancho cielo del misticismo.  
A las grandezas de la Religión parece sirven de atavío las galas de la Divinidad.  
Músicos, escultores y poetas pueblan los espacios de notas, modelan la santidad de la idea y cantan los portentos de nuestra fé.  
¿Qué de más agradable que esas bandadas de notas que, al cantar *Maitines* su crepitan con el primer rayo de sol por los ventanales del histórico y vetusto monasterio? ¿Qué de más consolador que esos cantos graves y solemnes que, al declinar la tarde, resueñan en nuestras catedrales, y la dulce plegaria que, al sonar la campana del *Angelus*, se exhala de los labios del sencillo campesino, que regresa fatigado del trabajo?  
La cuaresma con sus misereres y Semana Santa, Abril con sus Pascuas, Mayo con las flores que se ofrecen a la Virgen del Amor Hermoso, Junio con los cánticos al Sagrado Corazón, Octubre con su rosario, Diciembre con sus villancicos... en todos los tiempos, en todas las festividades, tiene recuerdos la religión Católica.  
Por eso en el mes de Marzo, que abre con las tristezas de la Cuaresma, abre una especie de paréntesis para

regojarse ante los altares de San José, el venerable Patriarca, Padre putativo de Jesús, Esposo castísimo de la Virgen inmaculada y Patrón de la Iglesia universal.  
Es esta una fiesta de aquellas que más devoción despiertan en esta clásica tierra de las devociones.  
Tiene dulzuras interminables y poesía encantadora la fiesta de San José, donde contrasta la grandeza del culto y la magnificencia del rito con la modestia y sencillez del humilde, aunque noble y de sangre real, carpintero de Nazareth.  
Imposible visitar un templo donde se tribute gloria al Santo Patriarca, sin sentir las emociones gratas de la fe que revive, sin abrir los labios a la oración que nos eleva contemplando la efigie del padre putativo de Jesús, que tantas cosas dice al alma de los que le admiramos.  
El sacerdote, en sus panegíricos, nos lo señala como modelo de virtudes, como la flor bendita de la pureza, como el dechado de artesanos y de buenos casados, y nosotros nos lo representamos también en la sencillez de su vida, dedicado al trabajo del taller, para alimentar aquellas prenas de su amor, a la Purísima María y a su inocentísimo hijo, nuestro Salvador. ¿Quién jamás en el mundo trabajó por más noble fin?  
Con su traje de nazareno, con el báculo florido de la santidad, con aquella mirada dulce, clavada en los ojos de su adorable Jesús, se nos presenta hermoso, Cerdado de oro y lucas y coronado de incienso, inspirándonos el deseo de elevarnos hasta él para aprender a ser castos, humildes y trabajadores, para vestir, como él, la túnica de la modestia y el manto de la resignación, despojándonos del oropel de la ambición.  
Grande es el culto que se tributa en España al Santo Patriarca, y es de esperar que sea la nación creyente por autonomasia, si continúa como

hasta aquí haciendo gala de su devoción a tan inclito varón.

## NO SE PUEDE

### Desde Berlín

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Las revelaciones de M. Pichon.—Juicios de la prensa.

Toda la prensa comenta las manifestaciones hechas por el ministro francés M. Pichon en la ceremonia de la Sorbona. Esas manifestaciones no han producido gran impresión; ningún periódico niega la realidad de los hechos afirmados por M. Pichon, aunque tampoco hay ninguno que corrobore sus afirmaciones. La cuestión de la certeza queda en pie; pero lo que se sostiene con firmeza en todos los comentarios es que en todo caso la publicación de los documentos á que se refería el ministro francés en nada puede perjudicar á Alemania.

M. Pichon ha hablado de ciertas instrucciones que el embajador alemán, von Schoen, había recibido del Emperador para asegurar la neutralidad de Francia al surgir á fines de Julio de 1914, las dificultades con Rusia con motivo del ultimatum de Austria á Serbia. El embajador alemán tenía encargo de exigir de Francia la entrega de las plazas de Toud y Vedun.

Estas instrucciones dice el «Lokal Anzeiger» tenían por objeto comprobar si el gobierno francés estaba bastante dispuesto no solo á promover la neutralidad, sino además á sostenerla y á garantizarla.

Cuanto á la carta del emperador Guillermo á quien también hizo alusión el ministro francés, suponiendo que sea auténtica, muestra que las condiciones que proponía al enemigo debían solo tener por resultado librar á Alemania de ataques ulteriores y no demandaban otra cosa que la restitución de un país alemán arrancado en otro tiempo al Imperio por la violencia.

Bethmann Hollveg, escribe por su parte el «Morgen Post», hubiera obrado contrariamente á su deber si no hubiera pedido garantías como las referentes á Toud y Verdun para el mantenimiento de la neutralidad de Francia. Sabía que Francia estaba pronta á atacar á Alemania y era su deber, por tanto hacer nacer la claridad sobre sus intenciones.

Francia era aliada de Rusia y Alemania corría el peligro de ser atacada por la espalda en el momento favorable. La carta del emperador Guillermo á la emperatriz Eugenia quería simplemente decir que la Alsacia Lorena y particularmente Strasburgo no debían servir para facilitar á los franceses un ataque contra el corazón de la Alemania del Sur. Si el emperador Guillermo agrega el «Morgen Post», habló á la emperatriz solo de las necesidades militares ha sido sin duda por creer que ésta, de origen español, difícilmente podría comprender los sentimientos que impulsaban al pueblo alemán.

De todas suertes, suponiendo que los hechos sean exactos, el embajador von Schoen, no tenía necesidad de dar publicidad al contenido del telegrama secreto. La realidad es que Francia no quiso discutir las condiciones de su neutralidad; es que quería la guerra, concluye «Las Últimas Noticias de Munich». Y discursos como el de la Sorbona no pueden significar sino que Francia quiere continuar la guerra. No renuncia á la esperanza de abatir militarmente á Alemania. La razón y la humanidad que aconsejan poner fin á la tragedia no son escuchadas. Pero por mucho que se acumulen los sentimientos de odio, Alemania no podrá ya perder la fuerte posición en que la ha colocado el heroico y tenaz esfuerzo de sus hijos.

ARKEL.

Viendo correr la actualidad clara y risueña á veces, cenagosa y lamentable otras, como ahora ocurre — y aún teniendo en ella sumergido el espíritu se nos ocurren glosas, anotaciones marginales y epílogos que de buena gana formularíamos con la adecuada sinceridad viril.

La pluma asume siempre, aún requerida por manos débiles como las nuestras, funciones solemnes de tajar, de arado, de látigo y de cautero. Exponer lealmente una opinión equivale á realizar, sin embargo, una incursión peligrosísima por el país, lleno de alimañas y ogros, de las sanciones. En este caso la prudencia se impone aunque corra el riesgo de parecer cobardía.

Nosotros quisiéramos hoy, modestamente, actuar de comentaristas leales. La actualidad nos hiere y es justo — si no fuera, además, saludable — que repliquemos con un gemido. Pero...

No se puede hablar. Caerá sobre nosotros el rigor de esta ley ó de aquel reglamento, ó del Código de más allá, y el noble impulso sería considerado, al través de unos cuantos trámites como un delito horrendo.

No se puede hablar. Y lo sensible y lo extraordinario, y lo mortificador es que no íbamos á envenenar nuestro parecer en la procazidad de la injuria ó en la hiel del despecto. Era nuestro propósito poner un simple adjetivo á la substancia, al mal; limitarnos á repetir el nombre de una dolencia que reviste caracteres de gravedad bochornosa; escoger del diccionario de la Lengua Castellana y del de la cortés indignación cívica algunas cuantas palabras, para que el amigo linotipista las compusiese y el amigo lector las retuviera... Con ello daríamos por cumplido un deber y satisfecha una comezón. Compartiérase ó no nuestro juicio, la rectitud en que se había inspirado nos bastaba. Y aún estuvimos á punto de empezar la tarea, eligiendo de antemano los eufemismos más suaves, los circunloquios menos estridentes. Pero...

No se puede hablar. La tímida paloma de nuestra idea sabe con cuánta impunidad la apuntan las escopetas de los señores de esta Ley, de aquel Reglamento ó del Código de más allá.

¡Triste éxodo el del impulso nacido de generosas fuentes de vindicación!

A veces las cárceles se llenan de cándidos que pecaron imperdonablemente por repetir en alta voz lo que con asordada cólera se dice en reuniones y mentideros. Triste el silencio cuando el que le impone imagina que le trueca en una de las tantas formas de la sumisión. Pero la laya de redentores va escaseando cada vez más, porque la mordaza substituye arbitrariamente a la justicia. Habremos de rendirnos a la fatalidad de que el fuerte parezca el razonable y de que los sometidos desempeñen el nada airoso papel de idiotas. Así lo exigen las circunstancias y á ellas es forzoso adaptarse. Por qué? En nombre de qué? No se puede en plena edad de conquistas jurídicas y de garantías constitucionales, ejercitar un derecho tan sagrado como el de la crítica? Y el buen sentido mensajero de la tropilla, susurra en nuestro oído: — No, señor, no se puede....

El silencio se impone porque la actualidad estimula la conversación. Comprendéis esta paradoja? Pues no puede ser más española en las agitados y repugnantes días que corren. Hemos dicho repugnantes... pero el espacio que falta, vá á salvarnos no permitiéndonos seguir estas líneas. Pongamos punto final, y aquí no ha pasado nada.

EMILIANO RAMÍREZ ANGEL.

(Prohibida la reproducción.)

## Desde Tárrega (\*)

En las Casas Consistoriales se reunieron el miércoles último, convocados por el Sr. Alcalde y bajo la presidencia del mismo, nutridas representaciones de todas las fuerzas vivas con objeto de organizar para el próximo lunes de Pascua de Resurrección la fiesta de Homenaje á la Vejez.

El delegado de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros, don Antonio Cassany Esturi, secretario de la Junta local de la obra de los Homenajes expuso á los reunidos los acuerdos tomados por dicha Junta, los que fueron ratificados por unanimidad, quedando acordado la celebración del acto con gran solemnidad y así conceder el mayor número posible de pensiones de una peseta diaria á los viejos necesitados, abriendo al efecto una suscripción pública y recaudando de todas las entidades de la localidad que con destino á la misma celebren actos especiales para recaudar fondos, ó bien dediquen á ella los beneficios obtenidos en un día por los espectáculos que de ordinario celebran; publicar una alocución al propio objeto; solicitar del Ayuntamiento la concesión de la Banda Municipal, y gestionar el concurso del elemento femenino para la organización de algún acto benéfico.

Para llevar á cabo los trabajos pertinentes, quedaron constituidas diversas comisiones y potencias cuyos individuos han empezado ya sus gestiones.

En la reunión reinó el mayor entusiasmo por lo que cabe esperar que este año tal fiesta revestirá excepcional importancia.

C.

## REMITIDO

Sr. Director de EL PALLARES.

Muy Sr. mío: La Sociedad de Obreros panaderos le ruega de cabida en las columnas del periódico que V. tan dignamente dirige, al presente suelto o gacetilla.

Atendiendo la molestia que le ocasionará esta petición nuestra y dándole las gracias anticipadas le pide mil perdones su affmo. S. S.

Por la Junta,  
JUAN SOLE.

Sociedad de Obreros Panaderos

El domingo día 3 de Marzo tomaron posesión de sus cargos respectivos, los individuos que integran la nueva Junta y que es bajo la formación siguiente:

Presidente, Jaime Garsaball; Vice presidente, Eduardo Sales; Secretario, Juan Solé Blanch; Vicesecretario, Agustín Vila; Depositario, Juan Solé Gabaldá; Contador, Luis Serrano; Vocal 1.º Fausto Torres, id. 2.º, Ramón Florensa; 3.º, Emilio Borrás.

Al tomar posesión de sus cargos, los individuos de esta Junta hacen saber á todos los panaderos que viene el caso, con más ganas de trabajar que la otra anterior, ya porque las circunstancias son más apremiantes y recomienda á todos los obreros que se pongan al corriente cuanto antes mejor, pues procederá enérgicamente contra los contraventores.

Compañeros: la unión es la fuerza; la unión moral es la fuerza más poderosa, pues obliga á la opinión á reconocer los derechos que nos asisten y ahora es la época que más necesitamos unir nuestras fuerzas, y sería lástima que por culpa de la pasividad vuestra gasteis nuestras energías en luchas estériles.

Nosotros necesitamos trabajar; nosotros queremos trabajar, contra los que no quieren reconocer nuestros derechos, contra aquellos que viendo el mal aqueja no saben ó no quieren poner el remedio.

Todos vemos que es necesario obrar con energía pero nos dejamos

(\*) Retirado de ediciones anteriores por exceso de original.

aplastar por la mano que nos debería acariciar, pero que nos aplasta. Y por eso. Porque no nos sabemos entender, porque no hay una mano de buena voluntad que nos dirija; porque en una palabra: todos nos pensamos saber demasiado.

Se acercan días de prueba y necesitamos la cooperación de todas nuestras preocupaciones y quimeras. Apartemos nuestros resentimientos y pensemos solo que las necesidades son iguales para todos! Unámonos y apoyémosnos en la barrera del derecho y de la justicia, que la opinión nos ayudará.

Por lo pronto os adelantamos, que empezaremos nuestros trabajos el día 31 de este mes con una asamblea de delegados adictos á la Federación Regional de obreros panaderos y ya veis si necesitamos de vosotros, pues tenemos que recibirlos dignamente cual se merecen, no nos rehuséis vuestro apoyo y os lo agradecerá infinitamente. —Por la Junta.

Lérida 10 9 1918.

## Del actual conflicto

El cuerpo de Correos también ha exteriorizado su disgusto, uniéndose á sus compañeros de telégrafos en el conflicto que éstos tienen pendiente.

En la Administración Principal de esta ciudad ya se dejan notar los efectos que esta situación ha creado, siendo muy poca la correspondencia que hoy se ha recibido en aquélla, procedente de otras provincias.

Se ha hecho público que no se admite la imposición de certificados, por falta de material.

La correspondencia se repartió hoy con la debida normalidad por las cartereros, pero en pequeña cantidad.

Los telegrafistas de esta sección han firmado, según se nos asegura, el documento enviado por el Ministro de la Guerra y por el cual se comprometen á no pertenecer en lo sucesivo á las Juntas de defensa, permaneciendo en sus puestos, pero sin poder prestar servicio, debido á las circunstancias anormales que reinan en otras provincias.

El cuarto depósito de reserva de ingenieros, establecido en los cuarteles de Roger de Lauria, de Barcelona, avisa á todos los individuos pertenecientes al mismo que están empleados actualmente en oficinas de Telégrafos, Teléfonos y Correos la obligación de presentarse con urgencia para recibir instrucciones si residen en aquella capital; los del resto de la región que se encuentren en igual caso lo harán á las autoridades de su residencia, dando noticia á dicho depósito de haberlo efectuado.

MAÑANA, CON MOTIVO DE LA FESTIVIDAD DEL DIA, Y PARA DAR DESCANSO A NUESTROS CAJISTAS, NO SE PUBLICARA «EL PALLARES».

## NOTICIAS

El día de hoy amaneció y transcurrió con firmamento encelajado, luciendo el sol con intermitencias y reinando temperatura bonanable.

A la avanzada edad de 87 años, ha fallecido en Barbastro, víctima de rápida y cruel dolencia, el respetable señor D. Pígrin Fernández Sabaté, Secretario Judicial que fué en esta ciudad durante largo tiempo.

Con tal triste motivo enviamos á su apenada familia y muy especialmente al hijo del finado, querido amigo particular nuestro D. Marcelino Fernández el testimonio del más sentido pésame, á la par que rogamos á nuestros lectores un piadoso recuerdo en sufragio del alma del que era modelo de caballeros y contaba con merecidas relaciones por su bondad de carácter y afable trato (e. p. d.).

Nuestro querido amigo D. Pauli no Treviño, inteligente operario de nuestros talleres, pasa por el duro trance de haber perdido á su tierna y hermosa hija Conchita.

Con tal triste motivo acompañamos al amigo Treviño en el dolor que le aqueja.

—OBREROS EBANISTAS—  
cesitan en varias Ebanisterías, cada 10 horas, abonándose en cada día 10 céntimos más de jornal de los días en que se trabajen nueve horas.  
Dirigirse al gremio de patronos

El Patronato local de la Vejez de esta población, ha recibido el ofrecimiento de un grupo de distinguidos jóvenes de la localidad para dar una representación del drama «Els Vells», de Ignacio Iglesias, la que tendrá lugar el día 26 del actual en el Salón Cataluña cedido galantemente por los Sres. Sauret y Martin.

Dado el fin benéfico del acto, es de esperar se verá sumamente concurrido.

La guardia civil del puesto de Villosell, comunica al Gobernador civil haber sido denunciados ante el Juzgado municipal, los vecinos de aquella villa José Penafita Torres, y Jaime Balcells Bota, por haber extraído leña, sin autorización para ello, de la finca propiedad de D. Dionisio Barril.

—ANTONIO AGELET ROMEU.—  
Abogado, ha trasladado su bufete y habitación á la calle de Blondel, 54, principal.—Teléfono, 287.

En el término municipal de Vilaverd y en el embalse de la Granja de Riegos y Fuerza del Ebro, ha sido encontrado el cadáver de Teresa Masanes Vilanova (a) Chola, vecina de Poble de Segur, que desapareció de su domicilio el día 31 de Enero último.

El Juzgado se personó en el sitio del hallazgo, instruyendo las oportunas diligencias y ordenando la extracción del cadáver.

—Compró créditos de toda clase. Estereria, 10-2.º.

La revista de los individuos que perciben haberes pasivos en la Tesorería de Hacienda, de esta provincia, tendrá efecto en el despacho del Interventor de la misma de once á doce de su mañana; los días 8 y 9 de Abril próximo, pensiones remuneratorias, montepío civil y jubilados.  
Del 10 al 13, Montepío militar  
Del 15 al 20, retirados de guerra y marina, y cruces pensionadas.  
Del 21 al 27, todas las nóminas sin distinción.

—El propietario de la Granja Piqué participa al público que desde esta fecha elaborará la leche y queso búlgara, tan conocida por la ciencia médica con el nombre de KEFIR y YOCHURT suero láctico, cuyos productos obran de una manera maravillosa en todas las enfermedades del estómago é intestinos, ya sean infecciosas ó crónicas. Consultadlo con vuestro médico.

Precio de venta de dichos productos: KEFIR en botellas de medio litro, 0'80 pesetas; en botellas de 1 litro, 0'40 id. YOCHURT, á 0'50 pesetas tarro.

Sitios de venta: Granja Piqué, San Antonio, lechería; y en la Sucursal «Momo-tombo», calle Estereria.  
Exportación á donde convenga.

Por la «Sociedad Riegos y Fuerza del Ebro», se ha procedido al replanteo del embalse número 3, tomándose nota de las fincas afectadas por dichas obras y pertenecientes al término municipal de Camarasa.

DINERO BIEN GANADO

Se facilita su colocación y se prestarán en primera hipoteca desde mil pesetas hasta cuarenta mil y se venden en buenas condiciones fincas rústicas y urbanas situadas en esta Capital y pueblos de Aicarráz, Torroja de Segre y Serós y se compran créditos hipotecarios y censos inscritos, encargándose de la compra-venta.  
Caballeros, 7, 2.º.—Lérida

El referido Patronato nos ruega recordamos que el próximo día 20 del mes corriente termina la admisión de ancianos que soliciten alojarse al Homenaje.

—VACIADOR: Martín Solé Vígorda.—Relojero, 2, (frente al Café de España).—Lérida.

El día 2 de Abril próximo darán principio ante la Comisión mixta de reclutamiento, los juicios de revisión de exenciones de los mozos pertenecientes al reemplazo actual y de los procedentes de revisiones anteriores.

¿QUERERES, pollucos sanos, fuertes y vigorosos? ¿QUERERES, de confianza, huevos para incubas de varias razas y para el consumo?

Lo encontraréis en la «Granja Agrícola» VIDAL, (Torre Benet) Teléfono número 214.

Pida sin perder tiempo Lista Catálogo gratis.

Ha solicitado acogerse a los beneficios que concede la ley, la Sociedad agrícola «El Porvenir», de Artesa de Lérida.

Cura el Estómago el Elixir Est. a. cal de Saiz de Carlos

Con destino a la fiesta de Homenaje a la Vejez que el día 1.º de Abril próximo tendrá lugar en esta ciudad, han entregado como donativo, 50 pesetas el Cabilido Catedral y otras 50 el Casino Independiente.

En dicho acto, representará el Alcalde, el concejal señor Mulet.

MILITARES

SERVICIO DE LA PLAZA PARA EL DIA 18 Jefe de día, Coronel de Navarra, don Juan Arjona.

Parada, Navarra. Hospital y Provisiones, Navarra. Vigilancia, altas y paseo de enfermos, los cuerpos de la guarnición.

Por orden de S. E.—El Mayor de Plaza, José Más.

A la hora de costumbre, oírán misa mañana en la iglesia de San Juan, las fuerzas francas de servicio de los regimientos de Navarra y La Albuera.

RELIGIOSAS

Santoral para el día 19.

Las Dolores de Nuestra Señora. San José, patrón de la iglesia católica y Santa Cuartilla.

Mañana celebra su fiesta onomástica nuestro amantísimo Prelado, el Ilmo Sr. Dr. D José Miralles Sbert. Con tan fausto motivo la redacción de EL PALLARSA expresa su sincera felicitación al Venerable Obispo, deseándole largos años de vida para bien de la iglesia y de la Diócesis que con fervoroso celo regenta.

Mañana a las 11 y 1/2 continuará el M. Río. P. Ramón Ruiz Amado sus Conferencias a las Asociaciones Marianas de alumnos del Magisterio, en el salón de actos de la Academia Mariana. Desarrollando el siguiente tema: «El concepto de la civilización y de su historia»

ESPECTACULOS

Salón Nueva Cataluña.—El sábado por la noche se estrenó en este teatro y ayer tarde se representó por segunda vez, el gracioso juguete cómico en tres actos, original de los señores Paso y Abati, que lleva por título, «El viaje del Rey».

La representación escénica de esta obra, alcanzó un verdadero éxito, tanto por su propio mérito artístico, como por la acabada interpretación que dieron a sus papeles, los artistas de la Compañía Balmaña, resultando un excelente conjunto, que les valió justas y entusiastas salvas de aplausos de la concurrencia.

Durante los tres actos de «El viaje del Rey», ni un solo momento cesó de reír el público, ya que los chistes de buena ley y las escenas cómicas por excelencia, que contiene la obra, se suceden sin interrupción en aquel tan natural y fluido diálogo.

Los artistas estuvieron hechos unos actorazos, aunque muy especialmente los Sres. Balmaña y Venegas, quienes desempeñaron de manera magistral sus respectivos papeles de «Diego» y «Solano».

Anoche se puso en escena la tan aplaudida y chistosa comedia «El Rayo», que como en las anteriores representaciones fué muy celebrada.

La sala del teatro se hallaba completamente llena.

Esta noche se estrenará la comedia en dos actos titulada «Jesús, María y José», estrenada con gran éxito en el teatro Esclava de Madrid, figurando en el cartel varias noches consecutivas.

Para mañana, festividad de San José, se anuncian las siguientes funciones de abono:

Tarde, a las seis en punto, se pondrá en escena, a petición del público, la chistosa comedia en tres actos «El Rayo».

Noche, a las nueve y media, función monstruo, representándose las comedias dramáticas «Como hormigas» y «Las fraguas», en dos actos cada una.

La función comenzará con toda puntualidad a la hora anunciada.

Ante numeroso público y con la zarzuela «El lego de San Pablo», representada por la tarde, hicieron ayer su debut en el teatro de «La Paloma», la triple cantante señora Darquier y el tenor Sr. Rosich.

La señora Darnier, artista conocida ya de nuestro público, conserva todavía sus facultades; en ambas obras estuvo muy feliz consiguiendo en varios pasajes, que la concurrencia la prodigara sus aplausos.

El tenor Sr. Rosich, posee una bonita y fresca voz, cantando con mucho gusto, atacando las notas agudas con gran limpieza y sin esforzarse; su trabajo constituyó un verdadero éxito, arrancando nutridos aplausos por su esmeradísima labor.

Por la noche se estrenó la opereta «La Comedianta».

Es una obra dentro de su género, aceptable, ni mejor ni peor que otras hermanas, gemelas suyas; contiene escenas bien desarrolladas y que entretienen agradablemente.

La música está bien hecha; con números bonitos y bien instrumentados.

Las tiple señora Darnier y Escartín, así como el tenor Sr. Rosich y el barítono Sr. Bordas, contribuyeron con su esmeradísimo trabajo al buen conjunto que obtuvo la representación.

Muy bien los señores Gual, Jové, Ponsoda y Casals, así como los coros y orquesta.

Mañana se representará por la tarde «La Comedianta» y por la noche a petición de muchos señores socios, la zarzuela en tres actos, de gran éxito «El lego de San Pablo».

Salu Granada.—Hoy por ser último día se proyectará la magnífica producción de la casa «Ambrosio» de Turín, titulada «Tormento», en la que pueden contemplarse un sin fin de bellezas italianas que causan verdadera admiración sus intérpretes; tanto Febo Mari como Elena Makouska, están muy bien en sus respectivos papeles.

La linda comedia «El gallo en el gallinero» fué muy celebrada, por las divertidas situaciones a que da lugar.

Para mañana la empresa tiene preparadas para exhibir en los cines «Porfoliograph» y «Granados» dos esmeradísimos asuntos, que serán dos nuevos éxitos que habrá que añadir a los innumerables que tiene conquistado dicha empresa; tales son «Medinettes» (Modistillas), interpretada por la celebre actriz francesa Susana Grandais y una nueva producción del rey de la risa «Charlot».

CINES

Granados y Porfoliograph

Martes y miércoles, 19 y 20 del corriente, la película sentimental dividida en cuatro partes «Midinettes» (Modistillas), interpretada por la celebre artista Susana Grandais.

El grandioso y sugestivo París va pasando en esta cinta ante los maravillados ojos del espectador.

Las actrices que interpretan este «film» lucen elegantísimas «toilettes», confeccionadas por la mejor casa de París.

ESTRENO de una comedia en dos partes del rey de la risa «Charlot».

Hará reír a todos, sin excepción.

Candido Clua

RAMBLA FERNANDO, 16, 2.º, 1.º

Gestiona e interviene en operaciones. —Sindicatos agrícolas, de descuento, (préstamos), negociación de letras. —Compra y venta de valores, etc. etc. Asegurador. Delegado del Banco vitícola de España. Seguros vida, de la Compañía «Zurich». Seguros contra los accidentes y la responsabilidad civil.

Salón SOUPER - TANGO

ESPLENDIDO SALON DE BAILE BAILES MODERNOS = BAILES REGIONALES = BAJO LA DIRECCION DEL REPUTADO PROFESOR que hoy debuta

ARTIGAS debutando hoy las tanguistas MARIA CRISTINA y ROSITA RIERA Colaborando la aplaudida pareja de baile LAS IMPROVISADAS: MAN DEBUTS PARA HOY

La Desmita y Fior de Alejandria

RESTAURANT

OSTRAS VERDES DE MAREN'NES ESMERADO SERVICIO A LA CARTA Música durante las comidas

TARDE DE 5 A 8 Y NOCHE DE 10 A 3

Enseñanza de bailes modernos, Fox-trop, Tango, One step, Vals boston, bajo la dirección del profesor ARTIGAS.

Para mayor práctica de los alumnos esta Academia está situada en el mismo salón de baile.



PATENTES DE INVENCIÓN

Número 47.770

Expedida en Madrid a 2 de Julio de 1910. Autorizada por el Excmo. Señor Ministro de Fomento del Braguero «Hércules» privilegiado y por 20 años para España y sus posesiones inventado por don

José Antonio Huguet

premiado en la «Exposición Internacional du Progrés Modern de Paris», con diploma y medalla d'or y una Cruz conmemorativa de dicha Exposición por el vendaje ortopédico y braquero Hércules.

El objeto de la presente invención es un nuevo sistema de braquero para herniados particularmente los que padecen hernia baja.

Las personas que se hallan afectadas de tal dolencia y no han podido encontrar el remedio en ninguna parte, lo han encontrado en casa del señor Huguet.

Más de mil personas de ambos sexos desde recién nacidas hasta los 20 años, han quedado radicalmente curadas con el uso de los aparatos de esta casa.

Economía y solidez. ¡Ojalá no comprar sin antes visitar esta casa que garantiza los buenos resultados de todos sus aparatos.

DON JOSE A HUGUET, avisa al público que se ha trasladado a una nueva sucursal establecida en la Bordeta (cal Saliné), ocupando el puesto del Sr. Huguet en la Plaza de la Constitución núm. 31, entresuelo, segunda planta, su yerno D Pedro Ginestá Español

HIJOS DE Pablo Vila

BANQUERO

Rambla de Fernando, 6.—LÉRIDA

VALORES - CUPONES - BOLSA CAMBIO GIROS

Cámara acorazada - Cajas particulares de alquiler

VITULTO

EMPLEAD SULFATO DE COBRE «CROS» 98 Y 99 POR 100

RIQUEZA GARANTIZADA :: :: :: PRECIO LIMITADO

AZUFRE LIQUIDO «WINCHITOR»

Substituye en ventaja y economía el azufre en polvo que se paga hoy a precios exagerados. Empleándole mezclado con el Sulfato de Cobre economizará dinero y asegurará sus cosechas :: :: ::

DE VENTA S. S. UNÁ RIBERA

BROQUERIA SIMÓN

MAYOR, 3, LÉRIDA — TELÉFONO 96

Regimiento de Infantería La Albuera, número 26

El día veintidós del actual, a las once horas, se reunirá la Junta económica de este Cuerpo para adjudicar el servicio de la cantina al que ofrezca más garantías y mejores condiciones.

Los aspirantes presentarán sus proposiciones en papel común, firmadas y cerradas, expresando en el sobre su nombre, domicilio y objeto del concurso.

Las proposiciones serán admitidas en la Oficina Mayoría todos los días laborables, de nueve a trece, hasta media hora antes de constituirse la Junta.

Las bases se hallarán de manifiesto en la indicada dependencia.

El coste de este anuncio en la prensa local, será abonado por la persona a quien se adjudique la cantina.

El Teniente Coronel Mayor.—Genaro Sanfeliz

SE VENDEN una tartana, un carrito tartana y dos carros propios para payesía.— Se alquilan también carruajes. Plaza de Cataluña, núm. 7.

Gran plantío de olivos

del año y de dos años y toda clase de árboles frutales para vender. Razón, Huerto Florensa (Afueras puente).

Consultorio Médico

del doctor Ribasa Garganta, nariz y oídos ACADEMICO CORRESPONDIENTE-LAUREADO, DE LA REAL DE MEDICINA DE BARCELONA

INFORMACION TELEFÓNICA Y TELEGRAFICA

SERVICIO ESPECIAL DE «EL PALLARSA»

De la tarde

MADRID

«La Gaceta»

Publica hoy las Reales órdenes referentes a la movilización de los empleados de Correos y Telégrafos, que están sujetos al servicio militar, y declarando separados de sus cargos y privados de sus haberes a aquellos que no han firmado el compromiso de no pertenecer en lo sucesivo a las Juntas de defensa.

Apertura de Cortes

Con el ceremonial de rúbrica, se celebró esta tarde la solemne apertura de las Cortes, cuyo acto ha tenido lugar en el Senado.

Las tropas han cubierto la carrera.

No se han registrado incidentes.

En el Ministerio de la Gobernación ha sido facilitada copia del Mensaje de la Corona, que todavía no ha sido transmitido.

El conflicto actual

Continúa en grave estado el conflicto planteado con motivo de las medidas adoptadas por el Gobierno contra los empleados de Correos y Telégrafos.

El servicio de correos se presta por fuerzas del ejército, tropezándose con grandes dificultades.

Soldados de infantería con el armamento, cuidan del reparto de la correspondencia a domicilio.

En telégrafos, el aspecto de la cuestión no ha mejorado, estando casi paralizado el servicio.

Custodian los edificios, donde se hallan instaladas las oficinas, retines militares.

Considerase gravísima la situación, en términos tales que por temor a la censura, nos abstenemos de transmitir.

Intima alarmante

Importantes entidades bancarias de esta Corte, han anunciado que suspenderían sus operaciones, en vista de las dificultades con que tropiezan por falta de comunicaciones.

Un nombramiento

Ha sido nombrado Director General de Aduanas, el Diputado a Cortes D. Francisco Barber.

Rumor desmentido

La Embajada inglesa ha desmentido por medio de una nota oficial, el rumor de que había formulado reclamación al Gobierno español, habiéndose limitado a solicitar de éste la transmisión de despachos telegráficos, contestando en forma correcta y afectuosa.

Reunión aplazada

Se ha aplazado hasta las tres y media de la tarde de mañana la reunión que tenía anunciada para hoy la minoría conservadora.

Hecho comentado

El Presidente del Consejo y el Ministro de la Gobernación, se excusaba esta mañana de recibir a los periodistas.

Esto ha dado lugar a muchos comentarios.

Debate en perspectiva

Parece que un diputado socialista tiene el propósito de interpelar al Gobierno en la primera sesión que celebrará mañana el Congreso, sobre los sucesos actuales, promoviéndose con ello un debate interesante.

Periodistas en libertad

El Juez militar que entiende en la causa seguida contra algunos periodistas ha decretado hoy la libertad de los señores Anton del Omet, Torraiba y Dessy.

Choque de trenes

Comunicación de Bilbao, que ayer en la línea de Portugalete chocaron un tren de mercancías y otro de viajeros.

Del accidente resultaron veinte personas heridas, que fueron asistidas en las farmacias más próximas al lugar del suceso.

Formóse un tren, trasladando a los pasajeros a la estación inmediata.

El siniestro fué debido a que no recordaron los maquinistas el nuevo horario que empezaba a regir ayer, y aunque el conductor del tren de viajeros frenó la marcha, no pudo detener el convoy y cambiano de línea, produciéndose entonces el choque.

PROVINCIAS

La cuestión del día

Barcelona. Las dependencias de Correos y Telégrafos permanecen custodiadas por fuerzas del ejército.

Un retén de infantería del batallón de Alba de Tormes distribuye la correspondencia a domicilio.

Hoy no han salido ambulancias, ni se han recibido periódicos ni correspondencia de Madrid.

Considerase que el conflicto se halla en un estado gravísimo, que aumenta por momentos.

IMPRESION DE EL PALLARSA ACADEMIA, 2 Y CATALUÑA 19—LÉRIDA

# Línea Pinillos

SERVICIO AL BRASIL-PLATA  
PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

Saldrá de Barcelona el día 6 de Marzo el vapor CATALINA, admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos.  
Saldrá de Barcelona el día 21 de Marzo el vapor VALBANERA, admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos.

## SERVICIO A LAS ANTILLAS Y ESTADOS UNIDOS

Saldrá el vapor CONDE WIFREDO el 6 de Marzo, directo para Puerto Rico, Santiago de Cuba y Habana. Admite carga y pasajeros para dichos puertos.

La carga se recibe en el tinglado de la Compañía. (Muelle de las Baleares) Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha con espaciaosas cámaras de 1.ª y 2.ª clase instaladas sobre cubierta. Camarotes de lujo y de preferencia. El pasaje de 3.ª se aloja en amplios departamentos. Alumbrado eléctrico. Telégrafo Marconi.

CONSIGNATARIO: RÓMULO BOSCH Y ALSINA. PASEO ISABEL II, NUM. 1. PISO 1.º--BARCELONA.

Nota.—Las fechas señaladas son provisionales y se fijarán como definitivas con cuatro días de anticipación á las salidas respectivas.

**PEPTONA ORTEGA**

Es el mejor tónico y nutritivo para convalecientes y personas débiles.  
Recomendado contra la inapetencia, males digestivos, anemia, tisis, raquitismo.  
Pídase en farmacias y en la del autor, León, 18, Madrid.

GRAN TALLER y Consultorio ortopédico bajo la dirección del especialista

## FRANCISCO PONS

Exortopedista de los mas importantes talleres ortopédicos de Barcelona y del Hospital Clínico.

Construcción y colocación de *Bragueros á medida* según los procedimientos científicos más modernos, *Bragueros* de construcción especial exclusiva para la absoluta y cómoda contención y en muchos casos curación de toda hernia por antigua y rebelde que sea. *Bragueritos* de goma con y sin resorte para la pronta curación de los niños y sin los inconvenientes de los vendajes. *Bragueros* económicos.

*Fajas umbilicales elásticas* para la pronta curación de las hernias umbilicales de los niños.

Confección especial de *Fajas ventrales* de diferentes modelos, para corregir la obesidad, dilatación y descenso del vientre y para la contención de las hernias umbilicales.

*Tirantes omopláticos* para corregir la cargazón de espaldas. *Medias de goma*. Construcción de *Corsés mecánicos*, para la corrección de escoliosis, cifosis y mal de Bott. *Piernas artificiales* y demás aparatos de Prótesis.

**MAQUINAS ELECTRICAS.** Instrumental médico-quirúrgico y toda clase de objetos ortopédicos.

## Farmacia PONS

Gran depósito de ESPECIFICOS nacionales y extranjeros ANTIOCLAVE y SUJIAS CHAMBERLAND para la esterilización de algodones, gasas y toda clase de inyecciones según prescripción facultativa.

Miel y oxígeno pure.--- Mayor, 31. Farmacia

**TOS**

EL REMEDIO MAS SEGURO. EFICAZ, cómodo y agradable para curar la TOS, con las **PASTILLAS del Dr. ANDREU**.  
Casi siempre desaparece la TOS al concluir la 1.ª caja.  
PÍDANSE EN TODAS LAS FARMACIAS.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación, usen los **Cigarrillos antiasmáticos** y los **Papeles azoados del Dr. Andreu**, que lo calman al acto y permiten descansar durante la noche,

## Curación radical de las almorranas

Pomada "Antihemorroidal Ynglés"

De venta: FARMACIA ORTIGUER--LÉRIDA.

## Curación radical del reuma

**Y DE LA CIÁTICA**  
**CONSULTORIO CASTRO**

CONSTITUCION 19. LÉRIDA  
TELÉFONO 158.

**RECUERDE USTED**  
**Amigo DÉBIL**  
**ELIXIR CALLOS**  
**QUE EL**  
**FUERZA, VIGOR Y JUVENTUD**  
y los Médicos le llaman el **REMEDIO DE LOS DÉBILES**

LAVANDO LA ROPA BLANCA CON LA PRIMITIVA  
«LEGIA LIQUIDA» MARCA  
**CONFECCIÓN**  
EMBOTELLADA SE CONSIGUE LIMPIEZA, BLANQUEOR Y DESINFECION  
REHUSAR LAS BOTTELLAS DESTAPADAS.

## A los propietarios

Préstamos de dinero

INFORMES Y TRAMITACION DE EXPEDIENTES DE PRESTAMOS del Banco Hipotecario de España

**R. JACINTO CALAFF**

PENITO AGONINOR

CARMEN, 29, 3.º--LÉRIDA

**LONGINES**  
De venta en todas las buenas relojerías.

**CONTRA LA TOS**  
PASTILLAS TECTORALES DE **G. F. MERINO E HIJO**  
En farmacias y droguerías. 0'50 Paquete.

## ANIS INFERNAL - EL PEOR DEL MUNDO -

M. SERRA--LÉRIDA

## Servicios de la Compañía Transatlántica

Vapores que prestarán los servicios en el próximo mes de Febrero de 1913, salve contingencias

LÍNEA DE CUBA MÉJICO

Días 19, de Santander; y 21 de Coruña, el vapor «Alfonso XIII», capitán D. Juan Comellas.

LÍNEA DE NEW-YORK, CUBA MÉJICO

Días , de Barcelona; y de Cádiz, el vapor «Buenos Aires», capitán don Juan Pérez.

LÍNEA DE VENEZUELA-COLOMBIA

Días , de Barcelona; y de Cádiz, el vapor «Antonio Lopez», capitán D. Miguel Antich.

LÍNEA DE FILIPINAS

Días , de Barcelona; el vapor , capitán

LÍNEA DE BUENOS AIRES

Días 4, de Barcelona; y 7 de Cádiz, el vapor «Infanta Isabel de Borbon», capitán M. Deschamps.

LÍNEA BRASIL-PLATA

Días , de Bilbao; y Santander, ; de ; Gijón, de Coruña y de Vigo, el vapor «

LÍNEA DE FERNANDO PÓO

Días 2, de Barcelona; y 7, de Cádiz, el vapor «C. de Cádiz», capitán don M. Morales.

Barcelona 7 de Enero de 1913.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos.

Agentes en Barcelona: Sres. RIPOL y C.º--Gran Vía Layetana, núm. 5.

Interés á los Agricultores -- Sociedad Cooperativa de Crédito

## FOMENTO AGRICOLA ESPAÑO

para fomentar la agricultura y proteger al agricultor.--Domicilio social: Cruz, 17, Madrid

### OPERACIONES QUE REALIZA A SUS ASOCIADOS

**CREDITO AGRICOLA.** --Préstamos á largo plazo con garantía hipotecaria, personal, Sindicatos agrícola y sobre su participación Social. --Anticipos sobre cosechas. --Venta á plazos de parcelas en sus diferentes explotaciones, maquinaria, material agrícola, ganado y abonos. --Construcción de viviendas, instalación de almacenes y toda clase de préstamos y anticipos. --Salva de la adjudicación judicial por incumplimiento de obligación hipotecaria. --Compra tierras por cuenta de sus asociados pagaderas con sus propias rentas y frutos. --Bolsa de contratación. --Venta en comisión en España y Extranjero.

**Fomento Agrícola.** --Compra por cuenta propia tierras incultas y de secano, transformándolas en regadío para la venta á plazos á sus asociados, facilitando el reparto de la propiedad y de la colonización.

El asociado no pierde las costas satisfechas por falta de pago ni el derecho á los beneficios establecidos y pueda solicitar la liquidación de su participación social cuando lo desea.

Participación social ordinaria de 500 pesetas nominales pagaderas desde una peseta mensual.

Participación social preferente de 500 pesetas pagaderas en una sola vez ó en plazos de 50 pesetas con interés de cuatro y medio por ciento anual á cuenta de los beneficios (que se satisfacen por trimestres vencidos).

«Fomento Agrícola Español» es la riqueza del agricultor y de todos sus asociados.

Para folletos informativos, consultas, suscripción social y demás detalles, dirigirse al Director Gerente, Cruz, 17, Madrid.--Se necesitan Delegados.